

Valparaiso, 19 de Octubre de 1990

Casa de la Mujer

Victoria 2968 3er Piso Casilla 4315 Agencia 2 Valparaiso 2 Fono 216693 Valparaiso - Chile

Investigación: Hacia un disprostico de la situación de la mujer de Valparaiso y Viño del Mar

La Casa de la Mujer, es una Organización no Gubernamental, dedicada al análisis, reflexión y acción de la mujer desde su propia condición, buscando promover en las mujeres una participación plena e igualitaria en la sociedad.

Durante 4 años hemos desarrollado un trabajo orientado a la mujer de la V Región a través de la formación y capacitación, orientación y servicio, investigación y difusión de la condición de la mujer.

Es un hecho conocido que la mujer se ubica en una situación particular de exclusión en la sociedad chilena, la que se ha visto acrecentada durante la época de la diciadura en nuestro País.

Con el advenimiento del régimen democrático, se abre un período en que la sociedad chilena deberá manifestarse y comprometerse con la resolución de la deuda social hacia las mujeres que se arrastra desde tan largo tiempo.

En el mismo Programa de Gobierno se contempla la apertura de nuevos canales de participación para la mujer y la implementación de políticas sociales, orientadas a dar solución a distintos problemas legales, laborales y de salud.

Sin embargo, no existen estudios que pongan en antecedentes las necesidades fundamentales de la mujer ni las bases sobre las cuales se fundamentaran tales programas.

Es en este contexto que la Casa de la Mujer se ha interesado en desarrollar una Investigación que permita Diagnosticar la Situación de la Mujer de Valparaíso y Viña del Mar, la que está siendo patrocinada por el Servicio Nacional de la Mujer - SERNAM.

En nuestra región, la realidad de la mujer presenta particularidades que urge denunciar y solucionar, particularidades tales como:

EN SALUD, un problema grave es la Mortalidad materna, que mientras en el país se mantiene con una leve disminución, en la V Región va en aumento.

La tasa de mortalidad materna es en el país 4.1, en la V Región ésta alcanza 7.7 (por 10.000). La situación se torna más grave aún al análizar el Servicio de Salud Viña - Quillota, donde la Mortalidad Materna se eleva a 9.1, siendo la segunda tasa de muerte materna más alta del país.

La principal causa de muerte materna es el aborto, cuya cifra en la región es el doble de la nacional y en el Servicio de Salud Viña - Quillota se multiplica por tres, o sea, en el País la mortalidad por aborto es de 1.6, en la V Región 3.1 y en el Servicio de Salud Viña - Quillota 4.9.

EN EL TRABAJO, en la región las mujeres tienen más problemas para encon!rar trabajo que los hombres; la tasa de cesantía de mujeres duplica a la de los hombres. País Mujeres 6.1% Hombres 5.0% Región Mujeres 7.2% Hombres 3.6%.

La V Región, tiene una de las más altas cifras de mujeres jefas de hogar del país. De cada 100 logares de la región 23 tienen por jefa de hogar a una mujer.

EN LO CIVIL, en el año 87 ingresaron a los juzgados de la V Región 1.200 nulidades. De cada 16 matrimonios 1 se anula. O seporo.

EN EDUCACION, en las Universidades de la V Región, de 100 estudiantes sólo 39 son mujeres. Estas se concentran en carreras orientadas al servicio y que conducen a menores ingresos.

Las carreras donde hay más mujeres son las pedagogías y donde hay menos son las tecnológicas. Mien ras en la Universidad de Playa Ancha hay un 76% de mujeres, en la Universidad Santa María hay sólo un 18%.

Queremos hacer notar, la dificultad para recolectar información como ésta, pues no ha primado un criterio que permita reconocer la realidad específica de la mujer a nivel nacional y regional. Es más, la región escasamente dispone de información sobre sí misma.

Debido a esta situación, es que la Casa de la Mujer llevará a cabo una encuesta a ser aplicada en los próximos meses, donde se considerarán aspectos que no están registrados y las opiniones que tienen las mujeres sobre su situación.

Es de nuestro interés que la Investigación aporte a los programas dirigidos a mejorar la situación de la mujer, desarrollados ya sea por las organizaciones de base, organismos no gubernamen ales e instancias gubernamentales y estatales.

Hacemos un llamado a las autoridades a incentivar y apoyar iniciativas como éstas, que aportan a un cuerpo de conocimiento que permite formular programas sociales sobre bases más confiables y consistentes.